

Respuesta a desastres de OCHA

■ Sr. Ricardo Mena S.
Asesor Regional a Desastres de Ocha

¿QUÉ ES LA OCHA?

La Oficina de Coordinación de Asuntos Humanitarios (OCHA) es parte de la Secretaría de las Naciones Unidas y su mandato consiste en coordinar la asistencia de las Naciones Unidas en crisis humanitarias que superan la capacidad y el mandato de un solo organismo humanitario.

Actualmente las emergencias humanitarias son multidimensionales y complejas y muchos agentes, como los gobiernos, las organizaciones no gubernamentales, los organismos de las Naciones Unidas y los particulares, tratan de responder simultáneamente.

La OCHA colabora con estos agentes mediante el establecimiento de un marco coherente dentro del cual cada uno de ellos pueda contribuir eficaz y prontamente al esfuerzo general.

¿QUÉ HACE LA OCHA?

La OCHA desempeña tres funciones principales en el cumplimiento de su misión:

1. Coordina la respuesta humanitaria internacional, lo que incluye la planificación necesaria ante imprevistos. Cuando se produce una gran crisis compleja, la OCHA se pone en contacto con el equipo de las Naciones Unidas en el país de que se trate, por conducto del correspondiente Coordinador Residente o del Coordinador de la Asistencia humanitaria, o de ambos, e inicia consultas con otros organismos en las oficinas centrales para llegar a un acuerdo sobre las principales prioridades de la acción humanitaria. La OCHA, seguidamente, procede a apoyar la coordinación de las actividades en el país. También contribuye a la movilización de re-

ursos mediante la formulación de llamamientos interinstitucionales y a la supervisión de la marcha de los esfuerzos de socorro.

2. Proporciona apoyo a la comunidad humanitaria en la formulación de políticas. La OCHA también trata de velar por que se aborden las principales cuestiones humanitarias, incluso aquellas no comprendidas en los mandatos actuales de las organizaciones humanitarias.

3. Promueve las cuestiones humanitarias a hablar en nombre de las víctimas silenciosas de las crisis y se asegura de que las opiniones y preocupaciones de toda la comunidad humanitaria se tengan en cuenta en los esfuerzos generales a favor de la recuperación y la consolidación de la paz. La OCHA también desempeña tareas de información y análisis para contribuir a que se conozcan y comprendan mejor las cuestiones humanitarias a través de su sitio en la Web y su buzón electrónico.

¿A QUIÉNES BENEFICIA LA ACCIÓN HUMANITARIA DE LAS NACIONES UNIDAS?

El principal propósito de la acción humanitaria de las Naciones Unidas es ayudar a las víctimas civiles de los conflictos y los desastres naturales. Con ese fin, hace todo lo posible por proporcionar asistencia humanitaria y, si es necesario, protección. En 1998, se solicitó asistencia humanitaria por un valor aproximado de 2.160 millones de dólares de los Estados Unidos, para 12,8 millones de personas que sufrían los efectos de situaciones complejas de emergencia. Ese mismo año, recibieron asistencia las víctimas de 61 desastres naturales y ambientales y la comunidad internacional aportó más de 1.000 millones de dólares de los Estados Unidos, de ayuda (incluida la asistencia bilateral).